

**ABETTI** (*Alessandro*), Médecin au Congo et à la société de Kilo Moto (Borge San Domino, Italie, 4.2.1880, Solemniama, Congo, 1964).

A la fin de ses études de médecine à l'Université de Messine puis de Cagliari, A. Abetti est affecté à l'hôpital de Cagliari et assure le service sanitaire d'une région de Sardaigne durant 3 ans.

En décembre 1907, répondant à l'appel de l'E.I.C., il s'embarque pour l'Afrique et dès son arrivée est envoyé aux mines de Kilo Moto comme médecin de la fondation de la Couronne. Il y restera jusqu'en 1919 en qualité de médecin de 1<sup>er</sup> classe, chef de service puis chef de district.

Pendant ces douze années, il va dispenser ses soins diligents aux travailleurs et leurs familles et organiser le service sanitaire de la société. Par ses contacts avec les travailleurs originaires de la région de Kilo, il entrera en rapport avec la population locale dont il prendra également soin et auprès de laquelle, très rapidement, il jouira d'un prestige incomparable.

Fin de carrière le 30.6.1920, il rentre en Italie et s'installe à Decimonanu, en Sardaigne où il avait débuté. Mais comme tant de pionniers sincères, il ne peut résister à l'appel de cette terre d'Afrique à laquelle il veut se dévouer et il retourne en 1928 pour les mines de Kilo Moto où il restera jusqu'en octobre 1939.

Fin de contrat, il décide de s'installer définitivement dans la région et fait construire sa maison à Solemniama. Pour pallier un manque de médecins et à la demande de la Colonie, il reprendra du 1.1.1939 au 10.6.1940 le service des dispensaires de brousse de la région. Il restera médecin agréé de 1942 à 1945, puis encore une fois médecin de la colonie du 1.9.45 au 30.6.54 avec mission de visiter et traiter les malades en milieu coutumier dans les dispensaires ruraux. Mission fatigante mais combien exaltante pour Abetti que tous les indigènes Babira, Bahema ou Wallendu connaissent et respectent.

Infatigable et malgré son âge, il va répondre à l'appel de la société Biaro dans la région de Stanleyville qui réclame un médecin pour sa main-d'œuvre. Il y restera du 1.7.54 au 31.12.56 pour revenir début 1957 à sa maison de Solemniama.

A un âge où beaucoup songent au repos, repos qu'il a déjà très largement mérité, Abetti poursuit son apostolat. Il redevient médecin agréé de la Colonie pour les soins aux indigènes dans le milieu rural. Il ouvrira un officine pharmaceutique pour assurer la délivrance des produits indispensables, qui ne peuvent s'obtenir qu'à partir de Stanleyville distant de 800 kilomètres.

En décembre 1957, la population blanche du district de Bunia, pour fêter le 50<sup>e</sup> anniversaire du départ vers l'Afrique du Dr. Abetti, s'associe toute entière dans une manifestation de sympathie en son honneur. Le lendemain, un dimanche, la population indigène de toute la région, pour ne pas être en reste, organisera une de ces manifestations spontanées, jamais vue dans la région, même pour un chef, hommage de reconnaissance et de sympathie au docteur qui pendant 10 lustres apporta à ces tribus, ses soins généreux doublés d'une sincère affection.

Il restera dans la région de Bunia, malgré les fâcheux événements de l'indépendance. La population locale ne lui ménage pas les marques d'attachement et de reconnaissance mais ne peut cependant le mettre à l'abri des vexations des meneurs du mouvement.

Patience, volonté, profonde humanité vis-à-vis des Africains marqueront encore les dernières années de cet Africain d'adoption et de grand cœur dont tant d'indigènes se souviennent encore.

Distinctions honorifiques: Officier de l'Ordre royal du Lion; Chevalier d l'Ordre de la Couronne; Etoile de service en or; Médaille commémorative du Congo; Médaille commémorative 1914-1918; Officier de la Couronne d'Italie.

Septembre 1971  
J. Gillain.